

# GACETA DE MADRID.

DOMINGO 29 DE SETIEMBRE DE 1822.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### AUSTRIA.

Viena 4 de Setiembre.

El *Observador austriaco* inserta en capítulo de Constantinopla del 19 de Agosto las siguientes noticias:

» El 11 llegaron muchos tártaros con la noticia de que Mahmud-bajá (probablemente bajá de Salónica), después de haber batido á los insurgentes en dos encuentros, siendo el último cerca de Megara, habia penetrado en el istmo, y apoderándose de la ciudad y ciudadela de Corinto.

» El 15 se confirmó esta noticia por un pliego remitido por Churschid-bajá, añadiéndose en él que á pesar de las dificultades del terreno, y de los preparativos de defensa que se habian anunciado, el ejército otomano habia avanzado desde Zetitum hasta Megara sin la menor resistencia. Cuarenta y nueve pueblos han aceptado la amnistía, y Churschid, siguiendo constantemente el plan de sofocar la insurrección mas bien por la dulzura que por la fuerza de las armas, no ha tenido necesidad de usar de rigor.

» El seraskier ha vuelto de Megara á Tesalia, dejando al joven y virtuoso Mahmud la dirección de las operaciones ulteriores en la Morea. Este, luego que se tomó Corinto, destacó un cuerpo de 600 hombres de tropas ligeras hacia Nápoles de Romania para reconquistar aquella plaza, ó hacer levantar el sitio si el éxito fuese dudoso.

» Se calculan en unos 5000 hombres las fuerzas del ejército otomano, incluso el cuerpo albanés auxiliar.

» Según noticias, el mejor aliado que tienen los turcos es la división que reina entre los insurgentes. Ninguno piensa mas que en poner en salvo su parte del botín; y Colocotroni ha hecho lo mismo, llevándose consigo la caja militar del cuerpo de su mando á los montes de Manina, desde donde negocia su sumisión, y regularmente obtendrá su amnistía si sabe manejarse.

» El Gobierno griego, que se habia refugiado á Argos, se ha disuelto totalmente al aproximarse de las tropas otomanas, haciendo antes cortar la cabeza á los que han vendido á Corinto.

*Idem 5.*

Dijimos ayer que la peste iba propagándose de un modo que daba cuidado en la Abania turca; y las cartas que hemos recibido hoy de las fronteras de Dalmacia confirman estas tristes noticias, y añaden que el contagio se ha extendido hasta el Epiro y la Morea. Todos los habitantes de Janna han abandonado esta ciudad, y se han esparcido por sus contornos. También se ha manifestado la peste en De vino con motivo de la llegada de dos personas que estaban inficionadas, y murieron al día siguiente.

Acaba de establecerse la cuarentena en las islas Jónicas; y en cuanto á los puertos del mar Adriático las providencias que se han tomado son tanto mas severas, cuanto es mayor el riesgo de la peste con motivo del gran número de fugitivos que llegan de todos los puntos del continente griego á las islas Jónicas, y particularmente á Zante.

### INGLATERRA.

Londres 15 de Setiembre.

Aunque todavía no está publicado el nombramiento de Mr. Canning para el ministerio de Negocios extranjeros, ya no hay quien dude de él. Un periodista dice con este motivo: « Parece que el lord canceller no ha consentido en que Mr. Canning entre en el ministerio, sino con la condicion de que este suscribirá á ciertos artículos relativos á la emancipacion de los católicos, cuyo asunto ha sido hasta ahora la manzana de la discordia entre estos dos personajes. Esta propuesta hecha á Mr. Canning puede considerarse como una especie de preliminar al tratado de paz y alianza; y como Mr. Canning deseará naturalmente manifestar su talento diplomático, acaso pasará algun tiempo antes que estos dos grandes personajes venzan sus respectivos escrúpulos, y concluyan la negociacion; pero parece cierto, por el último discurso de Mr. Canning en Liverpool, que la causa de los católicos nunca opondrá ningun obstáculo á la ambicion del nuevo ministro, pues dió á entender bien claramente que no volveria á hablar de esto para que se tranquilizase la nacion. »

El *Morning Chronicle* publica varias reflexiones, que pueden aplicarse mas bien á la política del difunto marques que á la que actualmente se espera que siga el nuevo ministro. Dice pues así: Nos parece evidente que nuestros ministros guardan mas consideracion á la santa alianza que á su propio país, y que con el especioso pretexto de conservar la tranquilidad en Europa estan inclinados á seguir las ideas de los Soberanos del continente; cuyo principal objeto parece que es asegurar el poder absoluto en los parages en que existe, y poner en el mis-

mo estado á los Gobiernos en donde se goza hasta cierto punto de la libertad.

De aqui resulta que en gran parte de la Europa se hallan los pueblos en un estado mas ó menos hostil con respecto á sus Gobiernos; que la Italia y la Sicilia, por ejemplo, procuran sacudir el yugo austriaco; y que finalmente el deseo de mudanzas se aumenta á proporcion de las severas providencias que se toman para impedir las.

Convendria saber con seguridad por qué el Gobierno ingles adopta con tanto acaloramiento las ideas de la santa alianza. Supongamos que los ministros quieran impedir la reforma de nuestro Gobierno, ¿de qué modo podrá la santa alianza impedir ó retardar esta reforma? Supongamos tambien por ahora que ellos quieran en cualquier tiempo dar auxilios á la santa alianza; pero con esto no lograrán mas que adelantar la crisis que tanto temen.

Los esfuerzos que hicieron por destruir la revolucion francesa no sirvieron mas que para aumentar en Inglaterra los deseos de una revolucion. Es preciso que tambien tengan presente que si en algun tiempo se trastorna nuestro actual sistema, nuestra misma posicion insular seria un obstáculo insuperable á la santa alianza para poder intervenir en nuestros negocios. Luego las ventajas que pueden resultar de semejante alianza no son iguales con respecto á todas las partes contratantes. La Rusia puede contener á la Alemania, y la Prusia puede ayudar á la Rusia para someter la Polonia, asi como la Francia puede ayudar al Austria para mantenerse en Italia; pero la Inglaterra está expuesta á tener que darle todo, y á no recibir nada; porque si la santa alianza no puede en algun tiempo enviar tropas á nuestro Gobierno, mejor podrá darle subsidios.

Se nos pondrá á la vista por una parte el horror que inspiran las revoluciones, y por otra la utilidad que se espera no solo de impedir cualquier mudanza, sino tambien de excitar turbulencias en los países reformados para hacer odiosa toda especie de novedad; pero nos servirán de ejemplo los Estados-Unidos, adonde no llega el poder de la santa alianza. Allí hay un Gobierno que se deja guiar por la opinion pública, y que gasta mucho menos, porque no obra segun el equivocado principio de que se debe aumentar la corrupcion á proporcion que se aumentan las luces. En fin, cuando consideramos que los males que nos oprimen no provienen sino de los excesivos gastos de un Gobierno que funda su existencia en la corrupcion, y que á América nos presenta un ejemplo tan palpable de economía, no podemos menos de recordar, en cuanto á nuestra inquietud acerca de las reformas que pueden intentarse en el continente, lo que decía Colman á Goldsmith: « Después de haber estado por tanto tiempo sentados sobre un barril de pólvora no son de temer las espoletas. »

Si nuestra intervencion en los negocios del continente puede acelerar las mudanzas que parecen tan temibles al actual partido dominante en Inglaterra, cuanto menos traten de ellos los ministros mejor saldrán del paso; y si tratan no mas que de nuestros intereses nacionales, y toman las convenientes medidas para proteger nuestro comercio, estarán menos expuestos á prolongar el reinado de la corrupcion que siguiendo la política de la santa alianza.

La prudencia debe inclinarse á que mitiguen su odio contra la libertad naciente para no fomentar en Inglaterra su causa.

### FRANCIA.

Paris 14 de Setiembre.

El *Observador austriaco* publica en sus últimos números las noticias mas funestas y mas inexactas sobre la Grecia, respecto de las cuales nos hemos tranquilizado felizmente comparando fechas. En general no se puede leer este periodico sino con la mayor desconfianza, no porque no tenga buenas noticias acerca de los hechos, sino porque es evidente que les da el colorido favorable á sus miras. Asi pues siempre que se esparce por Europa una noticia favorable á los griegos, procura guardando silencio sobre lo que le consta que es muy cierto, apoderarse de alguna pequeña ventaja aislada, que refiere con todos sus particularidades, transformandola en una victoria, que parece á primera vista tanto mas creible, cuanto por medio de sus relaciones políticas esta en disposicion de detallarlo todo, mientras los patriotas griegos, que no han podido establecer todavia con regularidad sus comunicaciones europeas, y que gastan mas tiempo en combatir que en escribir, se limitan á decir: « Tal dia fueron vencidos los turcos en tal parte, » y dejan para otro momento la relacion del suceso. Pero no habiendo el *Observador austriaco* nada que le sea favorable en los últimos sucesos, vuelve la vista á los tiempos pasados, y nos da noticias de lo que acaeció de Julio, á pesar de que ya debia tenerlas mas recientes, aunque de naturaleza mucho menos grata para él. Nos abstendremos pues de entrar en sus prolijas relaciones, que sirven para confusion, y no para utilidad.

y daremos en su lugar la relacion circunstanciada de la batalla de las Termópilas, que tanto se ha procurado ocultar, añadiendo á ella la de los últimos sucesos del Peloponeso mas recientes que los que publica el *Observador austriaco*.

*Corfú 11 de Agosto.* Acabamos de recibir noticias positivas acerca de la derrota general de los turcos, la cual se verificó en las Termópilas, ilustradas ya tres veces por las armas de los griegos modernos. Esta batalla es la mas grande que los griegos han ganado desde su insurreccion. Churschid-bajá se habia presentado al frente de un ejército compuesto de todas las fuerzas de la Tesalia, de la Macedonia, y de todos los refuerzos llegados de las márgenes del Danubio, que ascendian en todo á unos 409 hombres.

El dia 40 de Julio intentó Churschid-bajá el paso, y los griegos sin disputárselo le dejaron penetrar bastante trecho en el desfiladero. Entonces el general Nicetas, que mandaba en jefe, mandó atacar á los turcos por el frente y por el flanco derecho, mientras que una columna mandada por Contoyannes se dejó ver en las alturas de Molos, y por medio de un ataque vivísimo rompió y dividió la columna de los enemigos.

A pesar de esta operacion, que debilitó las fuerzas de los turcos, combatieron estos con el mayor furor, llevados de aquel primer impetu que es en ellos tan temible. Sin embargo, solo sirvió este para hacer el combate mas sangriento, sin mejorar en nada su posicion; y despues de una matanza de mas de tres horas se rindió la columna que se habia empeñado en el desfiladero, mientras que el resto del ejército procuró salvarse con la fuga.

Perseguido Churschid-bajá en su retirada, tomó el camino de Farsalia, y encerrado con este motivo en el desfiladero de Trachis, cuya longitud es de unas cuatro leguas, perdió en él las cuatro partes de las tropas que le habian quedado. Desde la aldea de Zoli hasta Thanmacos quedó cubierto el campo de cadáveres, en tanto que el serakier se refugió á Larisa con 39 hombres.

Solamente una columna de 12 á 149 hombres, separada del ejército de Churschid antes de la batalla, habia penetrado en la Lócrida por un camino extraviado; pero habiendo llegado á Grabia Mehemsd-bajá, que era el que la mandaba, cometió el gravísimo error de dividirla en dos cuerpos; el uno tomó el camino de la Megarida para llegar al istmo de Corinto, y el otro el de la Livadia, desde donde pasó por mar al Peloponeso.—Se ha sabido posteriormente que estos dos cuerpos, despues de haber sido inquietados extraordinariamente en su tránsito, han sido al fin destruidos. (Véase *Zante en la gaceta del 28.*)

Despues de las dos victorias conseguidas contra Omer-bajá por los suliotas, continúan estos sus excursiones, y se arrojan de repente con imponderables ventajas desde las alturas de K'apha sobre los albaneses mandados por aquel bajá. El ejército de Omer-bajá, que á principios de Junio ascendia á 249 hombres, está reducido en el dia á 79.

La peste hace terribles estragos en los turcos de Larisa, Janina y Paramythia. La escuadra turca que llegó á Patrás está tambien acometida de esta plaga, que destruye los pocos marineros que quedan á la Puerta. Se creia que esta escuadra llevaba á bordo muchas tropas de desembarco; pero se ha visto que ni aun tenia el número necesario de marineros.

#### *Idem 15.*

En un periódico de esta capital se dice con relacion á cartas de Bayona, de fecha del 3, que en aquella ciudad se hacen grandes acopios de municiones de guerra; que ya no se hallaban almacenes que pudiesen contener las muchas provisiones de paja y heno; que se estaban fabricando muchos millones de cartuchos; que llegaban diariamente balas de cañon y grandes cajones. Sin embargo, se tenía por cierto que en caso de no manifestarse antes del dia 15 ningun síntoma de enfermedad epidémica, se levantaria el cordon sanitario (1).

En otro periódico se dice lo siguiente:

Los preparativos militares que de algunos dias á esta parte se notan en Bayona; la llegada de caballos del tren, de cañones y municiones que han ido de lo interior, y los acopios de muchos millones de cartuchos; la próxima ocupacion del punto de Marrac, y el establecimiento de cuatro baterías en diferentes parages, parece anunciar, no disposiciones contra la España, como algunos dicen, sino mas bien medidas de precaucion muy necesarias en la actualidad, atendida la situacion en que nos hallamos al frente de nuestros vecinos, al momento que los defensores de la fe y las tropas constitucionales estan á punto de batirse cerca de nuestras fronteras.

— La *Gaceta de Francia* publica el siguiente párrafo con fecha de Semlin 31 de Agosto.

» Algunos periodistas se habrán alegrado con la relacion de las vic-

(1) La paja y el heno, las balas de cañon y la artillería no se han tenido nunca por específicos contra epidemias: una buena policía, auxiliada por la correspondiente tropa, es el mejor medio de evitar el contagio cuando algun pueblo está infestado. Aun siendo cierto que para el 15 se hubiera pensado en levantar el cordon sanitario, si para esta época no se hubiese manifestado síntoma alguno, todavía no podríamos fiarnos del partido francés, que tan impolitícamente procura proteger á los facciosos, los cuales son el verdadero contagio ó la epidemia que algunos franceses no solamente no quieren evitar, sino que se afanan por fomentar; por tanto ni con tales rumores, ni aun verificando el hecho, conseguirán ya adormecernos. Es bien conocido en el dia que todos estos preparativos y provisiones tienen por objeto, si no una guerra *manifiesta* y de combates, á lo menos una guerra *insidiosa* y de *proteccion* á los que la hacen,

torias ganadas por los griegos, que anunciaron primero las cartas de Bitonia, Seres, Salónica Sec. y á que siguieron despues otras relaciones de desgracias sucedidas á estos mismos griegos. Pero ademas de lo cruel que seria el felicitarlos por las vicisitudes de nuestros co-religionarios, y el detallar con una alegría feroz todos los movimientos convulsivos de un pueblo que está luchando en la mas dolorosa agonía, es prudente esperar los próximos correos de Seres y Salónica, que sin duda deben traer los pormenores de las últimas ocurrencias, que hasta ahora solo las han publicado los enemigos de los griegos. Es evidente que Churschid-bajá salió de Larisa el 12 de Julio, dirigiéndose con fuerzas considerables hacia la Morea, y que repentinamente se espació la voz de que se habia dado una sangrienta batalla, en la que habian sido derrotados los turcos. Tambien es cierto que Churschid volvió con muy pocos de los suyos á Larisa, en cuyas inmediaciones se encontraban heridos, y ya no admitia duda la destruccion total de Churschid. Los desgraciados griegos se hallaban aqui llenos de júbilo y satisfaccion. Hoy ha hecho publicar el bajá de Belgrado por todas las calles de la ciudad la conquista de la Morea entera; y dicen que tres tártaros han llevado á Belgrado la noticia de la toma de Corinto y de Atenas, por lo que el bajá ha mandado que haya regocijos públicos. — La misma gaceta publica tambien lo siguiente:

Con fecha 8 del corriente escriben de las orillas del Lech lo que sigue:

» Acabamos de recibir una carta de Venecia del 31 de Agosto con noticias que empiezan ya á aclarar algo los asuntos de la Grecia; y en ella se rectifican muchos hechos y pormenores que hasta ahora hemos ignorado. La misma carta confirma tambien algunas relaciones recibidas anteriormente: he aqui su contenido.

» Mientras que los griegos se batian con el mayor denuedo en las Termópilas, y logran las mayores ventajas sobre los turcos, experimentaban algunos contratiempos en otra parte.

» Dos cuerpos turcos penetraron en la Morea, donde devastaron el pais, quemando todas las casas, y asesinando á todos los habitantes. Habiendo uno de estos cuerpos atravesado el golfo de Lepanto, entró en el norte de la Morea, mientras que el otro, que se habia embarcado en la escuadra turca venida de las costas del Asia menor, desembarcaba en Patrás. No tardó este cuerpo en reunirse á la guarnicion de la plaza, y desde alli se dirigió al Oeste del Peloponeso. Estos dos cuerpos han dado algunas batallas, cuyo exito ha sido dudoso. Su objeto es ver de reunirse en el centro de la Morea.

» Los griegos se hallan en una posicion muy embarazosa, porque sus mejores tropas estan empleadas en el norte de la Livadia y en la parte meridional de la Tesalia, donde se han batido con tan buen exito, que Churschid-bajá se ha visto obligado, segun se ha dicho, á retirarse á Larisa, y pedir nuevos socorros al bajá de Salónica y á los demas que mandan en las provincias septentrionales de Turquía.

» Jusuf-bajá y Mehemet-bajá mandan actualmente á los turcos en la Morea: el primero ha penetrado en la parte del Oeste, y el segundo se ha dirigido hácia Argos.

» El 31 de Julio se embarcó el príncipe Maurocordato en Misolongi para la Morea, con el fin de tomar la direccion suprema en los asuntos militares. No se han recibido noticias ulteriores sobre este particular, ni se sabe donde haya desembarcado.

» La ciudad de Arta ha sido evacuada nuevamente por su mandato, y se halla ocupada por las tropas de Omer-Vrione, actual bajá de Janina. En las presentes circunstancias no puede tratarse de la expedicion proyectada contra Janina. Ademas se hallan tan esparcidos y aislados todos los cuerpos de ejército, que en algunos puntos los griegos se encuentran á la retaguardia de los turcos, y estos á la de los griegos.

» El nuevo almirante turco (capitan-bajá) Cara-Mehemet-Alí ha tomado el mando en jefe de la escuadra turca."

#### PORTUGAL.

*Lisboa 17 de Setiembre.*

*Sesion de Cortes del 16.*

El Sr. secretario dió cuenta de las contestaciones que habia recibido de dos Sres. diputados á la convocatoria que les habia pasado de orden del Congreso para que se presentasen á firmar la Constitucion. La una era del obispo de *Castello Branco*, manifestando que se hallaba atacado de la gota; pero que asi que se restableciese se presentaria en el Congreso; y la otra del Sr. Diego Antonio Fejó, en que manifestando hallarse enfermo, pedia que se hiciese presente á las Cortes:

1.º Que al mismo tiempo que reconocia la obligacion en que se hallaba no solo de firmar, sino de jurar la Constitucion como individuo portugués, y sujeto á las leyes del pais donde residia, como diputado no podia sin gravar su conciencia y los derechos de sus comitentes suscribir á una Constitucion en general, cuando en la discusion habian sido reprobados por él muchos de sus artículos, y faltaban otros que habia presentado; y que por otra parte, asi como la Constitucion era legitima y válida sin su voto y contra su voluntad, tambien él debia ser libre para firmarla: pero que sin embargo, si el soberano Congreso, negándole la libertad de firmar ó no firmar, y contrariando su voluntad, le ponía en la dura alternativa de firmar ó padecer, persuadido de que sus sacrificios no eran necesarios, ni los exigian sus comitentes en las actuales circunstancias, arrastrado por la obediencia se presentaria el dia señalado para este acto, lo cual no le impedia la enfermedad que padecia, aunque si el asistir á las sesiones diarias.

2.º Que noticioso de una declaracion hecha en la sesion del sábado

por su ilustre concollega el Sr. Josef Feliciano, declaraba que estaba enteramente conforme con ella, á pesar de la noticia que corria acerca de la nueva determinacion del Gobierno de su provincia; pues aunque no dudaba de la variedad de opiniones de algunos habitantes de S. Pablo, tenia razones para dudar no solo de que variasen, sino tambien de que vacilasen los paulistas.

Se mandó pasar á la comision de Constitucion para unirla á la indicacion de que trata.

La comision de Constitucion presentó su dictamen sobre la indicacion firmada por los Sres. diputados de la provincia de Bahía, en la que fundándose en un documento que se habia presentado al Congreso, declaraban: 1.º que no podian continuar siendo representantes de aquella provincia: 2.º que en el caso de que no se aceptase esta proposicion no se juzgaban autorizados para firmar y jurar la Constitucion espontáneamente.

La comision dividia su dictamen en tres partes: 1.ª la clase de aquel documento: 2.ª su legitimidad; y 3.ª la consecuencia que pretendian sacar de él los Sres. diputados.

1.ª El documento de que se trata (decia la comision) es una especie de manifiesto dirigido al Congreso, en el cual se hace presente el modo con que el Brasil recobrará su libertad y reasumirá la soberanía; declara que no quiere ser sino provincia del reino del Brasil unido, y nunca mas sujeto á Portugal; que siendo de la misma opinion que las provincias del reino de Rio Janeiro, S. Pablo, Rio Grande del Sur, y Minas Generales, reclama, primero, un cuerpo legislativo en el reino del Brasil con atribuciones iguales al de Portugal; segundo, una Regencia, la cual recaiga en la persona del Príncipe Real: concluyendo el manifiesto con decir que estas son las condiciones del contrato político que debe unir á los dos reinos, y que Bahía está resuelta á todo antes que sujetarse á la dominacion europea; pero que espera que la sabiduría del Congreso evitará los inminentes males que amenazan al Brasil y al Portugal, y dará á la Monarquía luso-brasilica grandeza sólida y felicidad duradera. Su fecha es en Bahía á 1.º de Mayo de 1822.

2.ª Pasando á la segunda parte, no puede la comision dejar de manifestar sus sospechas sobre la autenticidad de este documento, el cual se escribió (añede) en dos pliegos de papel de holanda, metido uno dentro de otro, ambos muy limpios, con solo la señal de un doblez, y de buena letra de carácter frances; acaba á la mitad de la página octava, y desde allí hasta el final de la página está el papel en blanco, sin firmas ni llamada para ellas. Despues siguen hojas y mas hojas de diverso papel con firmas escritas de arriba abajo, al parecer por habitantes de Bahía, que llenan 24 páginas, sin que en ninguna de ellas se halle una letra igual á la del escrito. Nótese tambien que algunos pliegos tienen título de firmas de tal ó cual pueblo, y que estos pliegos estan muy sucios y rotos.

3.ª De estas observaciones infiere la comision: 1.º Que el manifiesto no tiene autorizacion alguna, porque ni se sabe dónde está hecho ni firmado. 2.º Que los pueblos firmaron lo que no vieron, pues de lo contrario no estaria tan aseado el papel en que está escrito el manifiesto. 3.º Que muchos ciudadanos fueron engañados, pues creyendo firmar una representacion al Rey, les hicieron firmar un manifiesto para el Congreso. 4.º Que el título de algunos pliegos de firmas manifiesta que solo pedian la union de Bahía á las demas provincias del Brasil. 5.º Que no ha habido reunion popular para poner dichas firmas; y 6.º Que no se justifica la legitimidad de tantas firmas de personas que son enteramente desconocidas.

4.ª En cuanto á la tercera parte, relativa á que en el antedicho documento fundan su razon los Sres. diputados de Bahía para negarse á firmar la Constitucion, ¿quién podrá mirar el citado documento como la voluntad general bien meditada de una provincia ni que acredite su disidencia? La comision ve que estos Sres. diputados se apoyan en lo que dijo la misma de que para dar á dichas provincias por disidentes, faltaban pruebas que lo acreditasen, y cree dejar manifestado que el documento que se presenta es insuficiente.

El Sr. presidente levantó la sesion á la hora acostumbrada.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Barcelona 17 de Setiembre.

Escriben de Sta. Coloma de Queralt con fecha del 7 lo que sigue:

«Esta villa es un volcan encendido de puro patriotismo. El rasgo filantrópico que acaban de manifestar sus vecinos añade un nuevo timbre de gloria á los muchos de que se han hecho acreedores en defensa de las libertades patrias.

«Deseoso el cuerpo municipal y los pudientes de esta de proporcionar algun trabajo á las familias que por las circunstancias de los tiempos se hallan en una suma miseria, de resultas de haberse parado las fábricas de hilados y tejidos de algodón que hay en ella, de las que depende la subsistencia de una gran parte de familias, han determinado que el lunes próximo (9 del corriente) se abran nuevamente todas las fábricas que, por la poca salida que tienen en el dia los géneros, habian tenido que parar sus dueños por la falta de numerario.

«Para este efecto se habian ya antes reunido los individuos del ayuntamiento, los propietarios y fabricantes en las casas consistoriales, y despues de haber escogitado todos los medios que juzgaron convenientes para llevar adelante una empresa tan laudable, se formaron diferentes sociedades de dos ó tres propietarios, que unida cada una de estas con un fabricante se han encargado de llevar adelante tan importante proyecto, del cual no se duda resultarán muchos beneficios á esta heroica villa, y aun á la Nacion entera.»

Los vecinos de la heroica Sta. Coloma de Queralt, dice un perio-

disto de esta capital, acaban de dar una nueva prueba de lo que puede el patriotismo en los pechos españoles. Si la memoria de estas grandes acciones será eterna: la de un conquistador se borra con el tiempo, especialmente entre la gente del campo; pero la de estos actos generosos queda grabada para siempre en los pechos sensibles. Los vecinos de Sta. Coloma supieron resistir enérgicamente á la multitud de ilusos que querian arrebatarles su libertad; y cuando por efecto de aquellas tristes circunstancias iban á quedar sin sustento una multitud de familias que habian contribuido á la comun defensa, se desprenden generosamente de sus intereses aquellos á quienes la fortuna habia favorecido, y acuden al momento á proporcionar el alimento á tantos infelices, y para ello no exigen otro premio que el que continúen trabajando en pro de la industria nacional. ¡Loor eterno á semejantes patriotas! Ellos son dignos de gozar de la libertad.

Madrid Sábado 28 de Setiembre.

S. M. el Rey y SS. A.A. continúan sin novedad en su importante salud. La Reina tiene alguna mejoría.

Un periódico de esta capital cita una carta remitida desde Zaragoza, con fecha del 24, por un oficial superior, y en la que dice este que el dia 23 habia salido el general Zarco del Valle con 50 hombres, destinados á concurrir á la ejecucion del plan que de comun acuerdo han concertado los tres generales que mandan los ejércitos de Navarra, Aragón y Cataluña. «Este plan, dice el oficial superior, es hasta ahora un secreto impenetrable; pero todos marchamos llenos de confianza, contando de seguro con un feliz éxito.»

El secreto es seguramente el alma de las operaciones militares, y debe serlo con mucho mas motivo en las circunstancias en que nos hallamos, sabiéndose que el oro y la seduccion son los principales resortes de que se valen los facciosos y sus protectores. Este mismo secreto que el general Mina está observando desde su llegada á Cataluña, y el retardo en comenzar las operaciones, es para nosotros un anuncio favorable, que nos hace fundar las mas felices esperanzas.

El mismo periodista dice que el general Mina tenia su cuartel general en Cervera, y que hasta aquella ciudad no habia encontrado facciosos.

Exposicion dirigida á S. M. por la diputacion provincial de Mallorca.

«Señor: La diputacion provincial de Mallorca, siempre fiel á la religion del juramento que ha hecho de guardar y hacer guardar la Constitucion política de la Monarquía, sufrió el mas profundo quebranto al saber la desercion de los guardias de la persona de V. M., que ocasionaron comprometer la seguridad del Estado y la existencia de las leyes sabias, que por fin pudo darse el pueblo español por entre los sacrificios mas inauditos que conserva la historia. Desengañado V. M. por última vez, ya conocera quienes son los amadores leales de la Nacion y de V. M., y quienes desean la ruina y el anonadamiento de la España, sumiéndola desde luego en el piélagos omagoso de la ignorancia y de la esclavitud. Digna es, Señor, la Nacion que desde el año de ochocientos el costoso edificio de la libertad sobre la sangre de sus hijos, de gozar de tan precioso don sin azoramientos ni rezos, y de que V. M. haga caminar á todos los españoles por la senda constitucional. La Constitucion es el voto de la diputacion y de todos los pacíficos habitantes de las Baleares, unidos en sentimientos con sus hermanos peninsulares, y dispuestos como ellos á arrostrar todo género de sacrificios por conservar viva la cara de sus fueros y de su independencia. No se habia reunida la diputacion cuando aconteció en esta villa el infausto suceso del mes de Julio, y ademas se veia interrumpida la correspondencia con el Gobierno por los facciosos de Cataluña. Ahora puede ya la diputacion hacer llegar á manos de V. M. la expresion de sus votos y el manifiesto que dirigió á los pueblos, renovando en nombre de todos estos isleños el juramento de mantener en su letra y espíritu la Constitucion española, tal como la promulgaron las Cortes generales y extraordinarias en 19 de Marzo de 1812. Palma de Mallorca 3 de Setiembre de 1822.» (Siguen las firmas.)

La contaduría general de consolidacion en el Crédito público despachó en 26 de Abril de este año una certification de crédito sujeta en núm 3977, por la cantidad de 93477 rs y 5 mrs. vni., correspondiente á los reuutos vencidos y no pagados hasta 31 de Diciembre de 1821, procedente de un censo libre de 16,364 rs. y 24 mrs. vni. de principal á favor de D. Josef Maria Elizondo y habiendo sido interceptada por una partida de facciosos que detuvo el correo que la conducia, se unió á al público para que si se hubiese recogido por alguna autoridad particular, se sirva dignaria de oficio al contador general de consolidacion ó al de Pamplona dentro del precho terminado de 20 dias contados á contar de que no presentándose durante este tiempo que se se a la que para sujeta la persona que la entregue á sufrir los perjuicios á que hubiese lugar, conforme á las leyes y gentes y a lo dispuesto en la real cedula de 5 de Diciembre de 1821, declaratoria de otra de de igual fecha de 1810.

VARIEDADES.

SEGUNDA PARTE.

Costumbres de los arabes de la India.

Quando se examinan las causas de la esterilidad y de la incultura del desierto, se ve que proceden particularmente de la falta de fueros,

de rios, y en fin de que no hay agua. Esta misma falta de agua proviene de la disposicion del terreno, es decir, que siendo llano, y careciendo de montes, las nubes pasan por aquella superficie caliente como por el Egipto; y solamente se detienen en el invierno cuando el frio de la atmósfera las impide elevarse y las resuelve en lluvia. La aridez del terreno es tambien una causa de sequía, porque el aire que lo circunda se calienta mas facilmente y hace elevar las nubes. Es probable que si se plantase de árboles todo el desierto, por ejemplo de abetos, se mudaría el clima.

El efecto de las lluvias que caen en el invierno es el de proporcionar en los parages donde el terreno es bueno, como en la frontera de Siria, un cultivo bastante parecido al del interior de esta misma provincia; pero como estas lluvias no dan ni manantiales ni arroyos perennes, los habitantes padecen el trabajo de carecer de agua todo el verano. Para remediar este inconveniente ha sido menester acudir al arte y construir pozos, arcas y cisternas, en donde se recoge una provision anual; pero estas obras exigen caudales y trabajo, y estan además expuestas á muchos riesgos. La guerra puede destruir en un dia el trabajo de muchos meses y el recurso de todo el año. Una sequía (y estas son demasiado frecuentes) puede hacer que se malogre la cosecha, y aun ocasionar gran penuria de agua. Es verdad que cavando la tierra se encuentra agua casi por todas partes desde seis pies de profundidad hasta veinte; pero es salitrosa como en todo el desierto de la Arabia y del África, y por lo comun se agota. Entonces sobrevienen la sed y el hambre, y si el Gobierno no presta auxilios, quedan abandonados los pueblos. Se ve pues que un pais como este solo puede tener una agricultura precaria, y que en un Gobierno semejante al de los turcos es mas seguro andar vagando por todas partes que ser labrador sedentario.

En los cantones donde el terreno es pedregoso y arenisco, como en el Fih, el Hegiaz y el Najd, estas lluvias hacen germinar las semillas de las plantas silvestres, reaniman las zarzas, los ranúnculos, los ajajos y otras plantas, y forman en los parages mas bajos navas donde se crian cañas y hierbas. Entonces presenta la llanura un aspecto verde y ameno, y para ganados y pastores es la estacion de la abundancia; pero luego que vuelven los calores se seca todo, y la tierra polvorosa y pardusca no ofrece mas que retoños tan secos y duros, que no pueden comerlos ni los caballos, ni las vacas, ni las cabras. En este estado llegaria á ser inhabitable el desierto, y seria preciso abandonarlo, si la naturaleza no hubiera criado en él un animal tan parco y tan fuerte como estéril é ingrato es el terreno, si no hubiera criado el camello. Ningun animal presenta una analogía tan notable y tan apropiada á su clima: cualquiera diria que una *intencion premeditada* (1) se habia complacido en acomodar las cualidades del uno á las del otro; pues queriendo que el camello habitase en un pais donde hallaria poco sustento, la naturaleza (el Criador) economizó la materia en toda su construccion. No le dió la plenitud de formas ni del bucy, ni del caballo, ni del elefante; sino que ciféndolo á lo puramente preciso, le puso una cabecilla sin orejas al cabo de un pescuezo largo y descarnado. A sus piernas y á sus ancas les quitó todo músculo inutil para el movimiento, y en fin solo dió á su flaco cuerpo los vasos y tendones que eran menester para trabar la armazon. Le proveyó de fuertes quijadas para masticar los alimentos mas duros; pero por si acaso consumia demasiada cantidad, achicó su estómago, y le obligó á rumiar. Guarneció sus pies de una carnosidad que resbalando en el barro, y no siendo propia para trepar, no le permite andar bien sino por los terrenos secos, llanos y areniscos como el de la Arabia; por último lo destinó indudablemente á la esclavitud, negándole toda defensa contra sus enemigos. Privado de los cuernos del toro, del casco del caballo, de los colmillos del elefante y de la ligereza del ciervo, ¿cómo puede defenderse el camello de los ataques del leon, del tigre ó del lobo? Asi es que para conservar la especie lo escondió el Autor de la naturaleza en el seno de los dilatados desiertos, donde la falta de vegetales no atrae á ningun animal frugívoro, y por consiguiente no hay fieras carnívoras. Fue preciso que la vara de los tiranos echase al hombre de la tierra habitable para que el camello perdiese su libertad. Luego que se le domesticó se pudo vivir con su auxilio en la tierra mas ingrata, pues él solo basta para satisfacer todas las necesidades de sus amos: las familias árabes se alimentan con su leche bajo las diversas formas de cuajada, queso y manteca, y aun se sustentan con su carne: se calzan y hacen arcos con su piel, y fabrican vestidos y tiendas de campaña con su pelo. Les sirve de acémila para llevar las cargas mas pesadas; y en fin cuando la tierra niega el forrage al caballo tan apreciable para el beduino, el camello provee con su leche en la necesidad, sin que por tantas ventajas cueste mas que algunos tallos de zarza ó de ajajos y algunos huesos de dátil machacados. Tal es la importancia del camello para los moradores del desierto, que si llegase á faltarles, desaparecería toda la poblacion, de la cual es el único apoyo.

He aqui las circunstancias en que la naturaleza ha constituido á los beduinos para hacer de ellos una casta de hombres no menos extraña en lo físico que en lo moral. Esta singularidad es tan notable, que sus mismos vecinos los sirios los miran como á unos hombres extraordinarios; y esta opinion se verifica particularmente respecto de las tribus del centro del desierto, tales como las de *Anazé*, *Kaibar*, *Tayy* y otras, que nunca se acercan á las poblaciones grandes; asi es que cuando en tiempo de Dáher fueron algunos de á caballo á Acre, causaron

la misma extrañeza que pudieran causar los salvajes de América entre nosotros. Se miraba con asombro á aquellos hombres, que eran mas pequeños, flacos y negros que todos los demas beduinos conocidos: en sus piernas secas no se veian mas que tendones sin pantorrillas; tenian hundido el vientre, y su pelo era tan crespo como el de los negros. Ellos por su parte se asombraban de todo; no concebían cómo podían tenerse en pie las casas y los alminares (las torres de las mezquitas), ni cómo se atrevían las gentes á vivir debajo, y siempre en un mismo sitio; pero sobre todo se quedaban extáticos á la vista del mar, y no podían comprender aquel *desierto de agua*. Les hablaron de mezquitas, de oraciones, de abluciones, y preguntaron qué significaban aquellas cosas, quiénes eran Moises, Jesucristo y Mahoma, y por qué los habitantes no estaban separados por tribus y no seguían á disfegentes caudillos.

Ya se dijo entender que los árabes de las fronteras no son tan bisoños, pues aun hay algunas pequeñas tribus que viviendo en el centro del pais, por ejemplo en el valle de Becas, en la vega del Jordan y en la Palestina, se aproximan al estado de los labradores; pero los demas los miran con desprecio, considerándolos como una casta de árabes bastarda, y como *rayás ó esclavos de los turcos*.

Los beduinos son por lo general pequeños, flacos y muy morenos, mas en el centro del desierto, y menos en la frontera del pais cultivado; pero aun allí mas que los labradores de las cercanías. Una misma ranchería ofrece esta diferencia, y he observado que los jebes, es decir, los principales y sus criados eran de mas estatura y mas fornidos que el pueblo. (*Se continuará.*)

#### TRIBUNALES.

D. Vicente Josef de Bofarull, capitán de los ejércitos nacionales, segundo teniente de cazadores del batallón provisional del segundo regimiento de guardias constitucionales, condecorado con varias cruces de distincion por acciones de guerra, fiscal de la causa mandada formar de orden del comandante del expresado batallón, en averiguacion de las ocurrencias del dia 1.º al 2 de Julio último en el palacio de las Cortes, y abandono de aquella guardia.

Habiéndose separado de esta plaza el soldado Cristóbal Muñoz, de la quinta compañía del segundo batallón del segundo regimiento de guardias de infantería, complicado en la expresada causa, usando de la jurisdiccion y facultades que me estan concedidas por las leyes militares, por el presente llamo, cito, y emplazo por tercero y último edicto y pregon á dicho individuo, para que se presente personalmente en el cuartel de S. Juan de Dios de esta plaza, en el término de diez dias (que se cuentan desde esta fecha), á dar sus descargos y defensas, y de no verificarlo asi se seguirá la causa, y se le sentenciará en rebeldía por el consejo de Guerra, por el delito que merezca pena mas grave entre el de desercion y el que causó su fuga, haciendo el cotejo de una y otra pena, sin mas llamarle ni emplazarle.

Por providencia del Sr. D. Angel Fernandez de los Rios, juez togado de primera instancia de esta villa, su fecha 23 de Setiembre corriente, se manda citar nuevamente y emplazar, como por este se cita y emplaza á D. Juan Bonnet, para que en el término de ocho dias siguientes, que comenzarán á correr desde la fecha de este anuncio, comparezca en dicho juzgado por la escribanía de D. Alfonso de Yebenes á deducir su derecho con respecto á tres vales Reales de 150 pesos de Enero de 1808, núms. 229,333, 334,039 y 343,048, reclamados por D. Francisco Bonafé, vecino de Arens; con apercibimiento que pasado dicho término sin haberlo hecho se determinará en estrados, y parará el perjuicio que haya lugar.

#### ANUNCIOS.

*Continúa el catálogo de esta imprenta Nacional.*—Cotte, lecciones elementales de historia natural, 8.º, á 4 rs. en papel y 6 rs. en rústica. —Cousin, introduccion al estudio de la astronomía física, 4.º marquilla, á 20 rs. en papel y 31 en pasta. —Cuadra, tablas comparativas de todas las sustancias metálicas, 8.º marquilla, á 6 rs. en rústica. —Descripcion de los ornatos públicos, folio 34 en papel y 36 en rústica. —Descripcion de las máquinas de mas general utilidad que hay en el gabinete del Buen-Retiro, núm. 1.º, prensa hidráulica, á 4 rs. en rústica; número 2.º, máquina para hacer clavos, á 5 rs. id., núm. 3.º, idem para devanar varias madejas á la vez; dos grues para descargar los barcos, á 5 rs. idem; núm. 4.º, máquinas: 1.º varias carretillas; 2.º carro para tierras, máquina para hacer trencilla. (*Se continuará.*)

Se halla vacante la plaza de maestro de primera educacion de la villa de S. Roman de Cameros, provincia de Logroño: su dotacion es 10 rs. diarios, casa y una buena huerta. Los pretendientes dirigen sus memoriales á D. Juan Josef García Herreros, presbítero en dicho pueblo.

Diálogos familiares sobre las preocupaciones generalmente esparcidas contra la vacuna; traducidos del frances por D. Francisco Javier Laso, primer profesor médico-cirujano de la armada nacional, individuo de la sociedad médico-quirúrgica de Cádiz y de otras corporaciones literarias. Se hallarán de venta en un tomo 8.º á 4 rs. vn. en la librería de Orea.

Lo que harán las Cortes: discurso corto publicado ocho dias antes que se reunieran las de 1820, en que se detallaban muchos males que despues han sobrevenido, á los cuales se queria y pudo poner remedio. Se vende á seis cuartos en la librería de Rodriguez.

(1) Esta intencion es la divina Providencia, que se ve palpablemente en este animal portentoso.